



LA INFLUENCIA DE GRISELDA ÁLVAREZ PONCE DE LEÓN EN LA POLÍTICA MEXICANA MODERNA

Jalisciense por nacimiento y colimense por convicción, Griselda Álvarez Ponce de León ganó por vez primera la Gubernatura de Colima el 11 de diciembre de 1979, dejando el cargo el 31 de octubre de 1985. Sin oportunidad de reelección, salió de la contienda por convicción personal. Álvarez se destacó por ser la primera mujer Gobernadora de un Estado mexicano (Colima) y su partido, el PRI, no le brindó ningún tipo de apoyo.

Sin embargo, el Presidente José López Portillo fue congruente con lo dispuesto ante la Revolución de 1910, principio que lo llevó a ser asesinado precisamente aquel día. Sin embargo, el mandatario consideró que, dado que Álvarez ya había fungido como Gobernadora Interina, las posibilidades eran reales y no le dio importancia a la precedencia de otorgarle el respeto indispensable a esa figura femenina.

Álvarez Ponce de León se describió como una militante "demasiado vertical" al interior del partido, una mujer "conservadora", "republicana", considerando una victoria sorpresiva que en la campaña de 1985 el candidato del PAN, Carlos de la Madrid Virgen, se abstuviera de reclamarle a su candidato del PRI, Heliodoro Silva Meza, el origen de su nombre. Conforme con su particular manera de hacer política, Griselda Álvarez fue publicitada por diarios nacionales hasta que de manera sorpresiva Nini Estrada, propietaria de la revista Gente, notificó a la Gobernadora su deseo de parar la publicación de fotografías en Década, nuevo semanario continuador de sus publicaciones entonces mensuales.

Principales logros y reformas durante su mandato

Griselda Álvarez Ponce de León fue electa por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). La relación entre poder público y poder privado es clave para entender la evolución del taller y de lo que allí se producía: la tipografía del PRI.

En los primeros once años de gobierno del General Álvarez, no existió una política completamente definida a nivel estatal de relaciones con el medio colonizador, a pesar de que dicho tipo de relaciones eran en ese momento el eje fundamental sobre el que giraba el sistema de dominación tecnoburocrática primigenio.

Las colonias agrícolas traspasaban el terreno de la acción exclusivamente colonizadora y se internaban en el núcleo del modelo tecno burocrático. Tanto las de poblamiento, terminadas con éxito, como las carentes de aldeas y las mecanizadas, necesitaban de una base tipográfica que no existía o que era de calidad inadecuada, la mayoría de las veces construida por los propios colonos.

La referencia más utilizada para los liberales valencianos "viejo maestros" y neo tecnócratas fueron los inmensos establecimientos productivos y "didácticos" de la URSS, perfección tipográfica, nacional e internacional.

Impacto en la participación política de las mujeres en México

Griselda Álvarez es recordada por su permanente apoyo a la participación política de las mujeres, promoviendo su justo acceso a puestos de elección popular y cargos de la administración pública. En reconocimiento a sus méritos, el 1 de octubre de 1985, la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión le rindió homenaje expresando: "El galardón es un reconocimiento para las mujeres mexicanas, que además de gozar de la voz del hogar, conduciendo a sus familias por senderos de bienestar y de buen orden moral y de prestigiar a su municipio, delegación o entidad por su laboriosidad, sirven a la patria desde desempeñar cargos públicos electivos".

La incursión de Griselda Álvarez en la política es una de las tantas historias de éxito y superación personal, pero sin duda, fue la mujer que rompió el esquema tradicional femenino de ilustres damas de buena posición social que tenían una lejana participación política, quedando desde entonces el camino expedito hacia una participación política de mayor relevancia.

Recordar la vida y obra de Griselda Álvarez Ponce de León, única mujer que ha ocupado la gubernatura en el estado de Colima, es un esfuerzo oportuno para discernir la impronta de la mujer contemporánea en su vida política desde una Friedrich Engels (1820-1895) y Karl Marx (1818-1883), quienes quemaron sus naves en el fascinante y convulsivo mundo del siglo XIX en la búsqueda de plasmar - desde un injusto orden de cosas, a la superación del ser humano y como pensador un hombre de gran modestia.

